

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, SABADO 29 DE NOVIEMBRE DE 1913.

Nº 2.303

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.--Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas.

TABLONES, tablas machihembradas, traslapados, rodrgones, simbras, soleras, molduras de todas formas, a precios sin competencia.

GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de inmejorable calidad, para la fabricación de muebles.

Se construyen muebles de todos estilos a precios reducidos.

Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios moderados.

Descascaradora de arroz de 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios.

Todos los pedidos son atendidos con solicitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

HOTEL EUROPA

Unico de la. clase en Puntarenas.
Adminis-trado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

Pan-american Life Insurance Co.

New Orleans U. S. A.

SEGUROS DE VIDA

Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00

200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$ 11.345.793.00

Segura-Sana-Conservativa

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

San José de Costa Rica

Seguros contra incendio

Capital y reserva más de \$ 708.000.00

Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 \$ 10.846.125.00

Para informes LUIS CASALVOLONE Agente REPRESENTANTE de casas extranjeras y del pais

OFICINA contigua a la casa de don Aberto Fait.

Puntarenas, Costa Rica.

EL SIGLO NUEVO

PUNTARENAS

Almacen De Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente. Acabamos de recibir un ESPLENDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas cobre, fe pa, e topa, bréa alquitrán, tachuelas cobre y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA.

A. HERRERO Y CIA.

Elders & Fyffes limited

SERVICIO DE VAPORES

entre Limón, C. R. y Bristol, Inglaterra.

Los nuevos y lujosos vapores—"CHAGRES", "BAYANO", "PATIA" y "PATACA", todas de 5.500 toneladas, hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol con escala en Colón y Kingston en 17 días. Salen de Limón cada semana.

PASAJE de primera a Bristol £ 25-00

ida y vuelta " 45-00

A las familias que tomen cuatro o más pasajes enteros se les hará una rebaja de 10 p.

Todo itinerario está sujeto a cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde radican.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Co., en San José y Limón, o a los Sub-Agentes SASSO & PIRIE en San José.

Párrafos de Montalvo

Yo he visto en el horizonte de cierto país andino cuadros portentosos que no hallarán cabida ni en la imaginación de Milton. las nubes, repartidas en grandes plumas, se extienden desde el Occidente hasta el cenit en forma de abanico apocalíptico, o de cola de un pavo real gigantesco. Esas plumas son blancas; el fondo azul celeste, y la simetría tan perfecta, que realmente parece obra de un artista sobrehumano. La Scala del sueño de Jacob no es ni más grande, ni más bella, ni más misteriosa: medio oscura ya la tierra, un suave fulgor ilumina todavía la bóveda celeste: en esa hora incierta, umbral terrible que pasa el día para hundirse en la noche, la imaginación menos pintoresca ve palpablemente un sinnúmero de ángeles saltando por esa escalera celeste, al són de la confusa y lejana música de los astros. El Domo de San Pedro, el sepulcro de Adriano o castillo de Santo Angelo, las fortalezas de Sebastopol, la torre de Londres, todo está representado en ese horizon-

te grandioso por medio de pelotones enormes de nubes teñidas de púrpura, violadas, amarillas como el oro de Portugal, y mil y mil colores que representa en globo ese arrebol inmenso. El sol, en el trópico de Cáncer, se pone justamente tras el Cambal, coronado de nieve perpetua. En una quebrada del monte se apiñan por la tarde enormes nubarrones; el sol en su descenso, los hierde de soslayo, los enciende, y arden esas nubes figurando una hoguera suspendida en el firmamento: arden vivamente como las entrañas de un volcán, de suerte que esas brasas sin fuego tienen hasta soflama que hace agresión a la vista del filósofo o del poeta observador apasionado de esos portentos. Estos cuadros, dignos del Todopoderoso, delineados por su mano, coloreados por sus ojos, vivos por su aliento, son raros y fugitivos.

El rojo se desangra, el amarillo palidece, el violado flaquea, el blanco desmaya; muere todo, y un pardo cielo extiende por el universo,

cuando permanece visible en el horizonte si no es un gigante retinto, que, cual vencedor del mundo, se queda dueño del obscuro anfiteatro. Otras veces, las dos terceras partes del cielo han sido barridas por el dragón del apocalipsis, que mueve la cola en parábolas inmensas, y la bóveda inconmensurable queda limpia, en medio de fulgor vago que ya no es luz, y aun no es oscuridad, y la estrella de la tarde principia a rutilar casi perdida en un océano violáceo, de altura y extensión superiores al más profundo pensamiento. Tal cual nubecilla, que habrá sido rubia o purpurina media hora antes, está colgado en el otro emisferio como un puñal de Niño Jesús, alma puesta allí para doce horas de paciencia. No hay poesía superior a la de la bóveda celeste; los cantos del poeta universal están estampados allí en las nubes en forma de geroglíficos grandiosos, empero así los idilios de Gesner, como los poemas de Homero, se desvanecen y pasan como la fantasmagoría de un sueño. Esto debe suceder, estábamos diciéndo; con los hombres que son ellos mismos un trozo de poesía viviente, un cuadro cuya alma es el aliento de Dios, su pieza de música ejecutada por un coro de serafines. Rafael de Urbino muerto a los veintisiete años de edad, devorado por su amor y su número. Alfredo de Musset, cisne melancólico, sucumbe extinguido por la fuerza de su propia armonía. Mozart se deja consumir por la música que endulzaba el corazón del mundo. Weber cae exhausto. La Malibrán, ave del paraíso, sube al cielo, envuelta en las ondas de su voz divina, cantando los dolores y placeres de las almas puras.

Miscelánea

Un estudiante no supo responder a una pregunta sumamente sencilla. Desesperado el catedrático por el obstinado silencio del graduado, llamó al bedel y le dijo: ciego por la cólera.

—Traiga una arroba de paja para que almuerce este señor, que ha perdido la palabra por falta de alimento.

—Haga usted el favor de traer dos, repuso el estudiante, porque el señor catedrático almorzará conmigo.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica.

TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores Pastores, Carrillo, Sizaola y Tivolis, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en más de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartegóna, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores HEREDIA, CARTAGO y PARISMINA.

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice Todos los Domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores MARO WINE, COPPENAH y SARAMACCA.

Para Boston, (directo,) todos los sábados en la noche Servicio solamente de pasajeros con los vapores San José, Limón y Esparta.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Consúl Americano en San José ó Limón, CINCO días consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Consúl Americano en San José TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón ó a los Sub-agentes Sras. Saaso y Pirie en San José.

W. E. Mullins. — Administrador General

EL PACIFICO

SEMI-DIARIO DE INTERESES GENERALES. FUNDADO EN 1896

PUNTARENAS

COSTA RICA

EDITOR REDACTOR Y DIRECTOR,
Héctor Guevara Santos

OFICINA: Frente al Parque Victoria,
bajos de la casa del Licenciado don
Juan Manuel Rodríguez.—TELÉGRA-
FO: "Pacífico".—CORREO: Ap. 118.

CONDICIONES:

Suscripción mensual, C/ 1-00—Núme-

ro suelto, C/ 0-10.—Número atrasa-
do, C/ 0-25.—Avisos y comunicados,
precios conforme a tarifa y pago ade-
adelantado

La Dirección no se hace cargo de
los conceptos de los colaboradores, ni
acepta la responsabilidad de los arti-
culos que lleven seudónimo al pie.
Es entendido que cada articulista es
responsable de lo que escriba.

Bochinche morrocotudo

Frutos de la fusión

Anoche, en un lugar céntrico de esta ciudad se formó un fenomenal bochinche entre rojos y verdi-blancos, que hubiera tenido lamentables consecuencias a no haber sido la oportuna intervención de la policía. Las ofensas que los civilistas lanzaban a los duranistas, eran de tal magnitud que la cosa era para extremar los resultados.

A grandes voces, los rojos decían a los verdes que eran vendidos; que don Rafael los había comprado con dinero y que ellos (los duranos) habían desempeñado en esta emergencia el triste papel de carneros.

Comenzamos a palpar los resultados de una fusión inconsulta, en la que los jefes de los partidos antifernandistas, no han consultado el parecer de sus aliados, sino su provecho personal, y por eso, contemplamos escenas poco edificantes como la que nos ocupa.

Los duranistas serán siempre para los civilistas, unos vendidos, y aquellos no podrán después quitarse el sanbenito, el estigma con que estos los habrán marcado. Las personas sensatas de una u otra agrupación, comprendiendo el mal proceder de los jefes, se han apresurado a protestar contra la fusión, y unos permanecerán neutrales, y otros, que son los más, han venido a guardarse bajo los hermosos pliegues del pabellón azul.

Si mañana los círculos que forman la fusión en esta incha eleccionaria, llegan a colisionarse, la sangre que se derrame, caerá como una maldición sobre la cabeza de quienes, por satisfacer ambiciones y ejercer represalias contra el Partido Republicano, no han consultado el parecer de sus aliados, y los han lanzado a la brega fratricida.

Fuerza de los estados pequeños

La época, o quizá el momento, es para dudar que exista algún poder en los estados pequeños, que pueda apoyarles alguna fuerza incontrastable.

El régimen de paz armada en que actualmente se vive en Europa, y desgraciadamente en algunas repúblicas americanas, es casi tan opresivo y costoso, como si la guerra extendiese su manto de miseria sobre los campos de batalla. No es solo el número considerable de soldados y marineros substraídos a las actividades del trabajo remunerador, lo que produce el malestar económico; son también las sumas fabulosas que se gastan en el material necesario e indispensable, que de un día a otro se inutiliza, atendiendo a las rápidas alteraciones que sufren los instrumentos destructores que se perfeccionan siempre en el sentido de hacerlos más crueles, más intensos, más violentos, en su nefando destino. El cañón de hoy se siente mezquino ante el cañón de mañana, y el acto

razado que apenas sale del astillero tiene la seguridad de ser superado por otro de mayor pujanza, más formidable para el combate.

Las viejas y poderosas potencias europeas, con sus armamentos continuos, no se producen una ruina inmediata, sino un aniquilamiento lento en su sistema económico, que ya se resiente hondamente, produciendo embarazos financieros, hasta el punto de que la poderosa Albión, tan opulenta, haya querido—aunque inútilmente—conseguir una limitación razonable de los armamentos por medio de un acuerdo internacional. Y en América no se dejan sentir menos esas succiones de los presupuestos inmensos y constantes para preparativos bélicos que son como una sangría permanente por donde se escapan fuerzas, vigor, actividad, vida, en fin, organismos en formación, que necesitan, por razón natural, la mayor y más abundante savia posible.

Pero sea de ello lo que fuere, a pesar de las con-

tantes afirmaciones y promesas de que el prodigioso aumento de los efectivos militares solo sirven para mantener la paz, y que por eso los sacrificios que se hagan quedan valiosamente compensados, los hechos hacen dudar mucho de semejantes afirmaciones, ilusorias que reales.

Y esto se palpa con las grandes potencias, de incomparables recursos, ¿qué se podrá decir de las pequeñas, Repúblicas del continente latinoamericano, para muchas de las cuales cada nuevo acorazado en sus escuadras representa casi una nueva ruina en su presupuesto y en su estado económico?

Para los países de la América Latina, todavía muy jóvenes, las vetustas prácticas no deben adoptarse *in extenso*; no deben pensar en escuadras y ejércitos poderosos; la razón de su fuerza no está en la boca de sus cañones, siempre débiles, siempre diminutos; ni tampoco está en alianzas extemporáneas formadas al acaso por las circunstancias del momento ó por la suspicacia política; la fuerza de nuestras Repúblicas está en su poder moral, en su profundo respeto por la ley y por el orden, y en la alta conciencia prudentia y fino tacto patriótico con que solucionen sus dificultades, y eviten los rozamientos, y, por sobre todo, con la demostración elocuente de que son dignas de conservar su independencia y soberanía absolutas y su plena libertad de acción, tanto interna como exterior.

Fuego granado

MENTIRAS CIVILISTAS

En Regeneración ha días se viene publicando una carretada de protestas y adhesiones las cuales el 99 por ciento son de desconocidos, procesados, menores de edad o personas no calificadas en los registros electorales.

Pruebas al canto.

Regeneración, de 26 de noviembre número 58, página 3, entre otras adhesiones aparecen la de Blas Tenorio Bosque, Narciso Reyes Samaniego, Timoteo Zamora Cisneros, Santiago Sandoval Mercado y Ruperto Mayorga, cinco nuevos adeptos que no figuran en las listas de sufragantes, los cuatro primeros por ser extranjeros y el quinto, por hallarse con un proceso a la cola. Es decir, pues, ninguno vota; pero sus adhesiones se publican para sorprender al público lector.

CANDIDATURA

BURLADA

De San José ha regresado don Emiliano. Viene más triste que un pollo con moquillo.

Dice alguien que debe saberlo, que don Emiliano ha sufrido una terrible decepción, pues aquello de la oul... se la quedan debiendo y no la pagarán hasta que la rana heche pelos.

Y dicen más: que fue don Rafael en persona, quien dió el *nones* rotundo y terminante que ha matado para

siempre la gratisima ilusión diputadil, que hubo de acariiciar amorosamente don Emiliano, en tanto que con criterio colorado cenocía de las apelaciones azules.

Qué mundo, chico, qué mundo! Más le hubiera valido a don Emiliano estar duermes.

NIX CAMARAUS

ACEPTO

En "La Prensa Libre" se publicaron no ha mucho unos cálculos fantásticos en que se atribuían 39.839 votos a la Fusión y 23.648 votos al Partido Republicano, y se decía: "Estos datos pueden servir de base para apuestas políticas".

Esta circunstancia nos movió a preguntar a "Marius" o al señor Lic. don Alejandro Alvarado Quirós, cuyo es, al parecer, pseudónimo: "¿Con cuánto responde de la veracidad de esos cálculos, con mil, dos mil, cinco mil o diez mil colonos?"

El Sr. Lic. Alvarado Quirós contesta nuestro reto asumiendo la responsabilidad de las cifras publicadas en "La Prensa Libre"; pero no apostando a ellas ninguna suma. En cambio, dice:

"Mantengo que el Fernandismo no tiene ni tendrá 36.000 sufragantes el 7 de diciembre ni tampoco mayo

ría absoluta..."
"Respaldo mi afirmación con una apuesta de cinco mil colonos listos para depositarse en el acto que sea aceptada".

Aunque el señor Alvarado ha invertido las condiciones de la apuesta, he de manifestarle que, con la convicción plena de que el ilustre Jefe del Partido Republicano Sr. Lic. don Máximo Fernández alcanzará el 7 de diciembre sobre sus dos adversarios coaligados, un triunfo señalado que hará época en nuestra historia política, ACEPTO LA APUESTA DE CINCO MIL COLONES A QUE D. MAXIMO OBTENDRA LA MAYORÍA ABSOLUTA.

Quedo a las órdenes del señor Lic. Alvarado Quirós para que me indique el lugar y la hora en que deba hacer el depósito.

Rogelio Fernández Cuell

Careyería de Francisco L. Hueso

Comunico a mi numerosa clientela y al público en general que he trasladado mi establecimiento a la Calle del Comercio 25 varas al Oeste del Telégrafo en casa de D^a Joaquina v. de Bonilla.

Ofrezca un magnífico surtido de obras de carey: Peinetas, Peines, Sortijas, Pulseras, Prendedores, Cuchillos de cortar papel, Dedales, etc., estilos los más modernos y elegantes.

FABRICACION DE ALHAJAS Y MONTADURAS DE ORO, a imitación de los catálogos.

Cuento también con un RELOJERO que dará satisfacción y garantía a los trabajos que se le encomienden en este ramo. Reparaciones de máquinas de escribir y anteojos.

Venta de billetes de Lotería

Compro oro de alhajas destruidas y monedas de plata ú oro extranjero

El Pabellón rojo y el Cnte. Arias

El corresponsal en este puesto, del órgano del ex-Partido Civil, ha emprendido la tarea harto miserable de difamar al Comandante de Plaza y Primero de Policía de esta ciudad, señor don Juan J. Arias Durán. Bien conocidas son los fines arteros que se propone el dicho corresponsal: violentar al señor Arias para obligarlo a dar un mal paso, y luego hacerlo aparecer como indigno de la confianza en él depositada. Pero la calma de que se ha revestido el Comandante señor Arias no le permitirá apartarse un punto de la línea de conducta que él se ha trazado, por más que en las columnas

de los diarios, y en las tribunas políticas, se le injurie con un vocabulario de verdulera, como lo hizo anoche el *chauffer* Cartín, cuyo lenguaje intemperante es ya del público puntareneño bien conocido.

En cuanto a los reos que se dice haber lanzado al Comandante Arias, debe tenerse entendido que su posición de empleado militar lo pone en el caso de proceder como procedió, esto es, "que las amenazas que se le hagan lo tienen sin cuidado". Por lo demás, es bueno que el señor Presidente de la República tome buena nota del carácter agresivo, aun contra las mismas autoridades, que predomina en el bando rojo. "El Pabellón Rojo", es la mejor demostración de ese carácter.

Cinco mil colones

He sabido que los civilistas verdes, dicen en su pizarra, que YO NO QUISE APOSTAR CON DON EMILIO GARCIA QUE EL PARTIDO FERNANDISTA TENDRIA EN LAS PROXIMAS ELECCIONES UNA MAYORIA DE ONCE MIL VOTANTES SOBRE LOS CIVILISTAS VERDI-ROJOS. Si señores confusionistas, es cierto que no quise apostar doscientos colones, en esa forma simplemente porque si como es probable, el partido fernandista obtiene una mayoría de MAS DE ONCE MIL VOTANTES yo hubiera perdido la apuesta.

En cambio le ofrecí apostar al señor García CINCO MIL COLONES a que el futuro Presidente de Costa Rica, sería el prestigiado Candidato del Partido Republicano Lic. don Máximo Fernández; y el señor García con esa sinceridad que lo caracteriza me contestó, en presencia de los señores don Manuel Burgos, don Cipriano Güell y el doctor Fallas QUE EL NO APOSTABA EN ESA FORMA PORQUE CONFESABA QUE SI CREIA QUE EL FUTURO PRESIDENTE SERIA EL LIC. FERNANDEZ.

No hagan alharaca con una simpleza, señores verdi-rojos, tengo listos los CINCO MIL COLONES para apostarlos en la misma forma que ofrecí al señor García.

QUIEREN?

Carlos Barahona

Puntarenas, 27 de noviembre de 1913.

1o. de Diciembre

Apertura de los baños de Puntarenas a cargo de Rosés propietario de La Magnolia.

Puntarenas, Nbre. 1913

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc

TEODORO ROIZ

Gran Fábrica de Jabon y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores.

PUNTARENAS COSTA RICA.

Sucursal de muebles de

Jorge Morales Bejarano

Camas, Roperos, Tocadores, Laboratorios, Aparadores, Mesas sillas, Juegos de Sala de madera y de mimbre.

Todo a crédito. Pagos de 1 a 5 00 semanales.

Bajos de la casa de Pepino.

HE NOMBRADO A
DON LUIS CASALVOLONE

MI REPRESENTANTE EN PUNTARENAS

y ruego a mis clientes entenderse con él para la apertura de sus cuentas y sus negocios, asegurándoles un TRATO SIEMPRE CORDIAL Y SATISFACTORIO

Juan Fernandez Morua

BANQUERO

Oficina Principal.—San José.

Sección de corresponsales

Nicoya, Nbre. 27 de 1913.

Como una bomba ha caído aquí la nueva de que Ernesto Martín viene a trabajar su diputación, de acuerdo con el doctor Durán, echando por tierra los trabajos de Briceño.

En lo que se refiere a este punto, la lucha es un verdadero maremagnum. Quieren la papa, por los círculos coaligados, Filo Castro, Briceño, Flores, Ernesto Martín, otros cuantos. Con decirle que hasta Isauro, el de Santa Cruz, cree tener derechos a que se le recompensen sus escasos servicios en favor de los rojos, con una curul.

En cambio, entre los republicanos, a los que en esta contienda no nos guía otro móvil que el interés de la patria, no se ha pensado en quien deba ser el diputado. Aquí todos trabajamos haciendo abstracción de nuestros nombres, y eso que hay personas que bien merecen el honor de ocupar una silla diputadil.

He escrito la presente, a la carrera, porque cierran la baliya y no quiero dejar de comunicarle estos datos para su Pacífico. El entusiasmo republicano es aquí inmenso, y la fusión solo ha logrado que algunos duranistas de buena fé, se separen de ese grupo y vengam a ensanchar el nuestro.

Aquí no nos ganarán ni con misas de rogaciones.

Hasta mi próxima,

NACUME BLANCO.

Estreñimiento

Para el estreñimiento, indigestión, pérdida del apetito, eructos ácidos, lengua cubierta, mal sabor en la boca, dolor de cabeza, ataques de bilis, y todas las enfermedades del estómago, del hígado y de los intestinos, el remedio más pronto y eficaz es la

HEPALINA

Esta famosa medicina, por más de 70 años, ha sido la favorita del pueblo americano y alcanza las mayores ventas del mundo comparada con otros remedios semejantes.

La Sra. Francisca Adorno, de Cataño, Puerto Rico, escribe como sigue: "Hacia un año que padecía de enfermedades del hígado. Afortunadamente encontré en una farmacia una cajita de Hepalina, la tomé, y desde la primera semana noté gran alivio. Hoy estoy curada de todos mis males."

¡ Pruébela !

Es mala economía
comprar una emulsión,
imitación ó preparación
parecida, solo porque es
más barata que la Emul-
sión de Scott



[de Aceite puro de
Higado de Bacalao
con Hipofosfitos.]



El cuidado de la Salud no
admite experimentos con medi-
cinas inferiores. Exíjase siempre
la
EMULSION de SCOTT.

NO SOY FUSIONISTA

Llevado de mis convicciones personales, durante varias campañas he militado en las filas del Partido Civil, porque creí ver en el jefe de ese Partido, un hombre íntegro, capaz de compartir con sus amigos un triunfo o una derrota honrosa. El contingente que he aportado a favor del señor Iglesias, no ha sido nunca despreciable, y prueba de ello es que se me ha confiado la Jefatura del Partido en el distrito de Miramar, nombramiento recomendado directamente por don Rafael Iglesias.

He trabajado con tesón, invirtiendo en la propaganda, más del dinero que se me daba, ante la idea de que mis esfuerzos eran para Rafael Iglesias, y solo para Rafael Iglesias, confiado en la promesa que hizo a los civilistas de que su Partido "ni buscaba ni necesitaba alianzas". Si el señor Iglesias se hubiese propuesto cumplir su promesa, habría trabajado yo con mayor ahínco por el triunfo de la causa; pero desde el momento en que ha entrado en pactos oscuros y secretos con el duranismo, sin consultar siquiera el parecer de sus propagandistas y aliados, traspasándonos al círculo despreciable del Olimpo, como si fuéramos un hato de cerros, no es posible que los hombres honrados acuerpemos esos misteriosos pactos.

La delicadeza personal aconseja seguir por una senda, confiado en el propio esfuerzo, y cuando se solicita la ayuda de un tercero, es señal infalible de debilidad, y es preciso ser fuerte hasta para soportar las derrotas, para poder exclamar como Francisco I de Francia: "Todo se ha perdido, menos el honor". Y en las actuales circunstancias, los círculos unidos no tendrán siquiera, en medio de su desastre, el placer de lanzar aquella exclamación.

Me retiro, pues, del Civilismo, porque yo no soy cosa para que se me traspase, sino hombre libre, y aconsejo a mis amigos, los que han sido civilistas de buena fe, que abandonen las filas en las que no se nos ha sabido apreciar ni respetar, y todos acuerpemos las honrosas filas del Partido Republicano, que postula al noble patricio Máximo Fernández,

M. Navarrete C.

Miramar, 28 de noviembre de 1913.

De San José Por telégrafo

27 de noviembre 1913.

Dícese con visos de verosimilitud, que el señor Iglesias rechazó los siguientes candidatos para la diputación, propuestos por el duranismo:

Lic. Alejandro Alvarado Quirós.

Lic. Albino Villalobos.

Lic. Emiliano Qdior.

Como el duranismo es más pequeño que el civilismo, los olímpicos han tenido que pasar por la humillación de aceptar las imposiciones de Iglesias:

Es un hecho cierto que la papeleta de la fusión contendrá los nombres de

Manuel J. Grillo
y Diego Chamorro.

para diputadas propietario y suplente, respectivamente, por esa provincia.

Corresponsal K.

ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya de Manuel Barahona & Cía., durante el mes de Noviembre de 1913.

Servicio entre Puntarenas, Ballena y Bolsón con escala en Manzanillo y Humo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Lunes	3 12 p.m.	2 a.m. del 4	8 a.m. del 4	1 p.m. del 4
Viernes	7 3 a.m.	5 a.m.	11 a.m.	4 p.m.
Martes	11 7 a.m.	9 a.m.	3 p.m.	8 p.m.
Viernes	14 8 a.m.	10 a.m.	4 p.m.	9 p.m.
Lunes	17 10 p.m.	12 p.m.	6 a.m. del 18	11 a.m. del 18
Viernes	21 1 a.m.	3 a.m.	9 a.m.	2 p.m.
Martes	25 6 a.m.	8 a.m.	2 p.m.	7 p.m.
Viernes	28 8 a.m.	0 a.m.	4 p.m.	9 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Bebedero con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Viernes	31 11 p.m.	1 a.m. del 1	6 a.m. del 1	10 a.m. del 1
Miércoles	5 2 a.m.	4 a.m.	9 a.m.	1 p.m.
Sábado	8 5 a.m.	7 a.m.	12 m.	4 p.m.
Miércoles	12 8 a.m.	10 a.m.	3 p.m.	7 p.m.
Sábado	15 9 a.m.	11 a.m.	4 p.m.	8 p.m.
Martes	18 12 p.m.	2 a.m. del 19	7 a.m. del 19	11 a.m. del 19
Sábado	22 4 a.m.	6 a.m.	11 a.m.	3 p.m.
Miércoles	26 8 a.m.	10 a.m.	3 p.m.	7 p.m.
Sábado	29 9 a.m.	11 a.m.	4 p.m.	8 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Domingo	9 8 a.m.	11 a.m.	1 p.m.	3 p.m.
Domingo	23 7 a.m.	10 a.m.	12 m.	2 p.m.

Servicio especial entre Puntarenas y Manzanillo.—Correos de la Compañía Abangarez Gold Fields of Costa Rica.—Pasajes de primera solamente \$ 2.00 ida ó regreso.

Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Miércoles	5 8 a.m.	11 a.m.
Sábado	8 8 a.m.	11 a.m.
Miércoles	12 8 a.m.	11 a.m.
Sábado	15 8 a.m.	11 a.m.
Miércoles	19 8 a.m.	11 a.m.
Sábado	22 8 a.m.	11 a.m.
Miércoles	26 8 a.m.	11 a.m.
Sábado	29 8 a.m.	11 a.m.

Servicio especial entre Chomes y Puntarenas, diario, excepto los domingos, precio de pasaje de ida ó vuelta \$ 1.00

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

Precios por ida ó regreso

Por ida y regreso	Chomes	\$ 15.00
	Manzanillo	30.00
	Puerto Jesús ó San Pablo	40.00
de recar-go	Bebedero	60.00
	Humo	60.00
	Ballena ó Boison	70.00

TARIFA DE FLETES Y PASAJES

Pasaje de 1a. a Bebedero, Bolsón y Puerto Jesús	\$ 3.00
" de 2a. a " " " "	2.00
" de 1a. a Manzanillo " " "	2.00
" de 2a. a idem, " " "	1.00
Niños menores de 10 años, mitad del precio	
Por qq. de carga a Bebedero, Ballena y Puerto Jesús.	0.50
Por garrafón lleno (15 litros), a idem, idem	0.50
Por garrafón vacío a Bebedero idem, idem	0.25
Por cada pie cúbico a idem, idem idem	0.25
Por cada montura a idem, idem idem	0.25
Por cada cuero de res a idem, idem idem	0.25

ATENCIÓN

Los tiquetes son válidos únicamente para el día de la salida de los vapores, y el pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50 por ciento.

OBSERVACIONES

- 1°—No se embarcará carga sin estar satisfecho el importe de su flete.
 - 2°—Los garrafones vacíos ó llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa, en caso de fractura ó derrame.
 - 3°—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercaderías que no tenga señalado con claridad el número, marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4°—Solamente se recibe equipaje, hasta las 3 p.m. del día de salida de los vapores.
 - 5°—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de la salida de los vapores en la Agencia, Oficina del señor Manuel Burgos.
- LEASE.—Las horas de llegada y salida a los puertos de escala son aproximadas.

LA EMPRESA

LISTA

de las personas que en cada provincia integran los Comités de propaganda para la erección del monumento a Cristóbal Colón en nuestro Puerto del Atlántico.

SAN JOSE.—Don Roberto Brenes Mesén, don Ruperto Sáenz, don Claudio González Rucavado, don Modesto Martínez, don Eduardo Garnier y don Ernesto Martín.

CARTAGO.—Don Juan A. Bonilla, don Marcelino Calderón, don Manuel J. Jiménez, don Félix Mata Valle, don Arturo Volio y don Alberto Pacheco.

ALAJUELA.—Don Felix Noriega, don Carlos Calvo Fernández, don Ricardo Castaing, don José Figueredo, don Elias Salazar, y don Gonzalo Sánchez Bonilla.

HEREDIA.—Don Ramón Matías Quesada, don Carlos Gagini, don Luis Felipe González, don Carlos Lizano U., don Alberto Sáenz y don Luis Dobles Segreda.

PUNTARENAS.—Don Adán Peralta, don Pedro Rosés, don Teodoro Acuña, don Diego Chamorro, don Héctor Guevara y don A. Boza Mc. Keller.

LIMÓN.—Don Teodoro H. Mangal, don Carlos W. Valenzuela, don Andrés Borzone, don Fulgencio Campos, don Enrique Nazari y don Frank Maduro.

GUANACASTE.—Don Francisco Faerrón, don Rafael Rivera, don José Esquivel, don Francisco Mayorga Rivas, don Manuel Vega y don Alejandro Salazar.

NOTA.—A estos Comités, pueden enviar sus contribuciones las personas que simpatizan con la idea.

Personas Delicadas.—Las personas flacas y faltas de fuerzas, vigor, emprendimiento, etc., hallarán en la Emulsión de Scott un auxiliar ideal y eficaz para adquirir plena salud. Lleva nutrición a todas partes del organismo, sangre, nervios, músculos, etc. Es en realidad un gran tónico.

“En mi práctica he obtenido siempre brillantes resultados con la combinación feliz titulada “Emulsión de Scott”, y se explica tal efecto, pues ella une la acción tónica de los hipofosfitos con la eminentemente nutritiva del aceite de hígado de bacalao. Así es que un organismo debilitado se beneficia de modo rápido al tomarla”. Dr. Rafael Jalambí, Caracas, Venezuela.

Niños pobres

Contribución voluntaria para comprar juguetes a los niños pobres de Puntarenas.

“El Pacífico”	\$ 5.00
Serafin Saravia	3.00
Gabriel Ríos	1.00

De política

Se vende un solar en la Plaza de Caña, lado Oeste, de 12 metros de frente.—Referencia, las dará el Lic. don Octavio Moya.
Puntarenas, 1° de octubre 1913.

Maderas Compro maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Burgos

Teodoro Roiz

Vende café al por mayor

Veán las muestras

Pacific Lumber Company

SAN JOSE - OROTINA - PUNTARENAS

SURTIDO COMPLETO DE MADERAS DEL PACIFICO

Especialidad en tablillas, tabloncillos y guarniciones. Compra demaderas en trozas pagando el mejor precio. A fin de dar el mayor número de facilidades a nuestros clientes se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.—JAMES DAGAN—Administrador General.

NAPOLEON SOTO J.

Surtido completo de abarrotes, vinos, licores, conservas, cristalería de las mejores casas europeas.
IMPORTACION DIRECTA.—VENTA AL POR MAYOR.—DEPOSITO PERMANENTE DE TABACO IZTEPEQUE.—

AZUCAR del Ingenio del Tempisque de FEDERICO SOBRADO. El mejor azúcar que se fabrica en el país; inmejorable para SIROPES y TOSTELÉS.

Manuel Burgos—Agente

T. ASSMANN & Co.

IMPORTADORES
BREVA KEYSTONE

DEPOSITO: Puntarenas, donde FELIPE J. ALVARADO San José y Limón